

洛友会報

京都市左京区吉田本町
京都大学工学部
電気工学科教室内
洛友会

前田副会長の日本学士院賞受賞 を祝し洛友会の発展をいのる

洛友会会长
大正元年卒

鳥養利三郎

毎年五月ともなると、学術界も少しばざわざわして来るようである。毎年一回公表せられる日本学士院賞者氏名が公にせられるからである。学士院賞といつても、天皇陛下のご臨席があるだけで、別にどうというものでないようではあるが、学術では割に優遇せられない日本国のことだから、少しはものものしく感じさせられるようである。

本年は九名の授賞者に対して、六月一日に授賞式が挙げられるのである。洛友会員として、この日その榮に浴するのは、ただ前田林千博教授が既にいただいておられるから、電気関係の教授方は、仲々がんばって居られるようでは、わたしどもはかねがね感謝申し上げておる次第である。

さて、われわれと同じ仲間の電気関係部面で、今度の栄誉を得られた前田君の研究について、一言させていただくなれば、電離層というのは、地球の上空に存在する。そしてイオン化している導電層のことであって、 100 km の高さにある E 層と、 250 km の高さにある F 層との二段構えからなっている。帶電しているから、気象その他に色々の影響をおよぼす。一九二五年の無線電波実験の際、電波伝播を促進する機能を有することが確められて以来、短波通信の学者達（主として英米系）から、研究の対象として重要視せられる教授お一人だけである。もっともこれと同じ賞を二年前に、電気の林千博教授が既にいただいておる。本年は九名の授賞者に対して、六月一日に授賞式が挙げられるのである。洛友会員として、この日その榮に浴るのは、ただ前田林千博教授が既にいただいておられるから、電気関係の教授方は、仲々がんばって居られるようでは、わたしどもはかねがね感謝申し上げておる次第である。

さて、われわれと同じ仲間の電気関係部面で、今度の栄誉を得られた前田君の研究について、一言させていただくなれば、電離層というのは、地球の上空に存在する。そしてイオン化している導電層のことであって、 100 km の高さにある E 層と、 250 km の高さにある F 層との二段構えからなっている。帶電しているから、気象その他に色々の影響をおよぼす。一九二五年の無線電波実験の際、電波伝播を促進する機能を有することが確められて以来、短波通信の学者達（主として英米系）から、研究の対象として重要視せられる教授お一人だけである。もっともこれと同じ賞を二年前に、電気の林千博教授が既にいただいておる。本年は九名の授賞者に対して、六月一日に授賞式が挙げられるのである。洛友会員として、この日その榮に浴るのは、ただ前田林千博教授が既にいただいておられるから、電気関係の教授方は、仲々がんばって居られるようでは、わたしどもはかねがね感謝申し上げておる次第である。

さて、われわれと同じ仲間の電気関係部面で、今度の栄誉を得られた前田君の研究について、一言させていただくなれば、電離層というのは、地球の上空に存在する。そしてイオン化している導電層のことであって、 100 km の高さにある E 層と、 250 km の高さにある F 層との二段構えからなっている。帶電しているから、気象その他に色々の影響をおよぼす。一九二五年の無線電波実験の際、電波伝播を促進する機能を有することが確められて以来、短波通信の学者達（主として英米系）から、研究の対象として重要視せられる教授お一人だけである。もっともこれと同じ賞を二年前に、電気の林千博教授が既にいただいておる。本年は九名の授賞者に対して、六月一日に授賞式が挙げられるのである。洛友会員として、この日その榮に浴るのは、ただ前田林千博教授が既にいただいておられるから、電気関係の教授方は、仲々がんばって居られるようでは、わたしどもはかねがね感謝申し上げておる次第である。

さて、われわれと同じ仲間の電気関係部面で、今度の栄誉を得られた前田君の研究について、一言させていただくなれば、電離層というのは、地球の上空に存在する。そしてイオン化している導電層のことであって、 100 km の高さにある E 層と、 250 km の高さにある F 層との二段構えからなっている。帶電しているから、気象その他に色々の影響をおよぼす。一九二五年の無線電波実験の際、電波伝播を促進する機能を有することが確められて以来、短波通信の学者達（主として英米系）から、研究の対象として重要視せられる教授お一人だけである。もっともこれと同じ賞を二年前に、電気の林千博教授が既にいただいておる。本年は九名の授賞者に対して、六月一日に授賞式が挙げられるのである。洛友会員として、この日その榮に浴るのは、ただ前田林千博教授が既にいただいておられるから、電気関係の教授方は、仲々がんばって居られるようでは、わたしどもはかねがね感謝申し上げておる次第である。

さて、われわれと同じ仲間の電気関係部面で、今度の栄誉を得られた前田君の研究について、一言

の名を知られている。研究業績また勝れたるもの甚多く、その注目すべきものを上ぐれば、

(一) 電離層と短波通信との相互関連を数理的に明確ならしめたこと。

(二) 電離層の諸活動に、最も重要な要素とせられるものは、電子密度であるが、その電子密度の高さ、分布及び世界分布(ロケットの利用をも含めて)を明らかにしたこと。

(三) 電離層の研究に、初めて電気力学理論を導入して、あらゆる現象を解明したこと。

研究では最も広く、また最も深い達人といわれている。

電波通信に於ては、電波は E 層をつき抜け、F 層で反射し、それをくり返しつつ地表へ帰つてくる。電子密度は一日中の時刻、季節、太陽活動等に応じて変化し、また送受信所の位置等によつて変化する。これ等の複雑なる相互関連を数学的に明らかにして、はじめて通信の確実性が期せられるのであるから、前田博士の得られたデータから、われわれの教えられたもの、大なるものがあろう。

ここに前田副会長へお祝いの言葉を呈し、併せて洛友会の発展を祈り上げます。

私はこの度電離層の研究に対して、日本学士院賞をいただくことになりました。これは恩師鳥養先生のご推薦によるもので心より感謝しております。今回の栄誉について、第一に思いおこすこととは、尊敬する先輩難波捷吾博士のことです。私が電気試験所入所後、電離層の研究をはじめる機縁を作つていただきたのも、その後研究実施の面倒を見つけていただいた難波さんでありました。当時は難波さんは短波電界強度計算法という画期的な研究を完成されましたが、その頃は電離層の研究が米・英両国ではじまつたばかりで、日本ではまだ行なわれておりませんでした。しかし難波さんは、短波は F 層で反射することによって遠方に到達すること、途中 E 層を通過するときに減衰を受けるという前提のもとに、世界中の短波局を受信したデータをもとに、半理論半実験的研究によつてあの論文をまとめ、一躍世界的に有名になられたものであります。この難波さんの前提は、今から考へても適切であったといえます。私は丁度

その頃入所しましたので、電離層の研究をはじめるようにとの指示があつて実験に着手しました。電離層の測定というのは、バルス変調した短波を発射し電離層で反射してもどる波を同じ場所に置いた受信機で受け、往復の時間を測つて反射高を出すのですが、電波の周波数を 2 MHz 位から 20 MHz 位まで変えて、この反射高測定をくりかえし行ない、周波数対反射高の曲線を作りますと、E 層（約 100 km ）、F 層（約 250 km ）がはつきりと出ます。この曲線から E 層や F 層に存在する電子の個数（電子密度という）が理論的に求められるということになります。このような実験を数年間続けまして、電子密度が昼夜、季節、年によってどう変わるかということをつきとめました。つぎに実用通信の場合短波が発射されるとして、これがどのように電離層内を伝搬して遠方に達するか、またその途中の減衰の量はいくらかということを、先程述べました。

E、F 層の電子密度から理論的に求めたわけであります。これで地

京都大学教授 前田憲一
昭和七年卒

受賞について



球上の一点からある電力で発射された電波が、他の一点にどのような電界強度で到達するかが計算できることになります。

この研究ができる上がった頃は世界中に電離層の観測所がまだありません多くはありませんでしたが、追各地でわかつてまいりましたので、私のやり方がどのような地域にも適用される一般性を持っておりますので、有用性がましたものと思つております。

電離層内の電子密度や高さは、現在百ヵ所をはるかにこえる世界中の地点で日夜測定されていますが、実測をしないと何もわからぬいかというとそうではあります。もともと電離層は太陽からの時刻、季節ないし月によつて、また年々どうかわるか、さらに地球上の地点（つまり緯度）によつてどう分布が行なわれるかということ

地球物理学上の種々の現象や理論を解説しなければなりませんが、これは一寸厄介なことになります。この研究内容を説明するには、理論的解明を含め、電離層に対する地磁気の影響の研究に終始したといえるようです。

着眼が大きな力となつたことを今でも思いうがべられます。この研究は戦争中のことであります、戦後の空白期をへた後での私の研究は、私たちがはじめて

この研究結果は勿論世界ではじめてで、今日では常識となっている電離層に対する地磁気的支配ないし制御という重要事実の最初の指摘がありました。この研究論文は私のほかに私の同期生の上田弘之博士と新川浩博士（早大出）の連名になっていますが、上田さんの

まで、一応理論的に推定できるのです。この推定の理論は前からありました。が、短波伝搬上最重要のF層の電子密度について、東京、樺太、満州、南洋で測った値や二、三の外国で測った値を集めて相互比較をし、この理論にあてはまるかどうかを検討しておりますと、どうもあまりよくあわないことが判明してきました。いろいろデータの処理を工夫しましたが結果、地球磁気の影響が非常に強く効いていることを見出しました。

ので、ここでは電気工学的な説明だけを簡単に申し述べることといたします。

リフトに重点がおかれておりまして、特に赤道地帯のF層の諸特性の基本的な点をこれによつて解決できたものということがいえます。これは前述の上田さん達とともに指摘した重要な事実の大部分の解明ということになります。これららの研究で取扱つた理論は、現在電離層の電気力学と言わられておるもので、私はこの理論ではかの現象の研究もいろいろとやって来りましたが、私はこの電気力学の発展とともに歩んできただよなうなものであります。

りましたので、殆どすべての電離層電子密度のデータを集めることができました。その目的は、本文最初に述べましたパルス電波による観測では、どうしても一部分しか測れない電子密度の高さ分布の欠陥を穴埋めして、E層の下(D層という)からF層の上まで完全な電子密度分布を求ることであります。これもロケットのデータを全部集めてまだまだ足りませんので、理論をもつてこれを補う必要があります。近年私の仕事はこれに没頭という形であります。質的にはそう大したものではありませんが、関係学者にとって非常に有用な結果でありますので、賞の対象の中に入れさせてい

はしまった最初から私に關係しておりますが、私の立場はロケットを使つて超高層とか宇宙空間とかを直接測定して研究するという、いわゆるニーザーの立場であります。今日日本のこの方面の研究は、高性能のロケットから人工衛星の利用という盛況を呈しておりますが、私は実験のはかにいろいろと全体のお世話をさせていただきました。電離層を対称とする限り、日本一国だけのデータでは不十分で世界中（主として米国）のロケット観測のデータが必要となるります。私はこの研究に從事して

世界中の同、研究者とも連絡があ

層電子密度のデータを集めることができました。その目的は、本文の最初に述べましたパルス電波による観測では、どうしても一部分しか測れない電子密度の高さ分布の欠陥を穴埋めして、E層の下(D層という)からF層の上まで完全な電子密度分布を求めることがあります。これもロケットのデータを全部集めてもまだ足りませんので、理論をもってこれを補う必要があります。近年私の仕事はこれに没頭という形であります。質的にはどう大したものではありませんが、関係学者にとって非常に有用な結果でありますので、賞の対象の中に入れさせていただきました。

前田憲一君学士院受賞祝賀の集り

前田憲一君上京の機会に、昭和四十七年四月二十六日、新宿駅西口、京王プラザホテル四十四階のレストランで在京の昭七会を中心に行友人相集り、祝賀会兼懇親会を催した。会する者十三人、先づ難波捷吾先輩から前田君の電気試験所時代からの業績の紹介があつた。日本一高いビルの会場から美しい夜景を眺めつつ、一同、同君の受賞を喜びあい、久し振りの歓談に時を過した。(吉岡俊男記)



京大原子エネルギー研究所教授
昭和二十六年卒 若林二郎

「電気工学と原子力開発」

前田憲一君
学士院賞受賞を祝して
吉岡俊男
難波捷吾
松井繁六
川上一郎
佐藤義典
高橋義典
佐藤義典
前田憲一君
学士院賞受賞を祝して
吉岡俊男
難波捷吾
松井繁六
川上一郎
佐藤義典
高橋義典
佐藤義典

可成り以前に某財界人が、電気技術者と機械技術者を比較して、次のように云つておられたという事を聞きました。すなわち「機械工学科の卒業生には夢がある。新しい分野に飛込んでいく傾向がある

が、赤旗を振る恐れもあるので注意を要する。後の言葉を別にしますと、電気工学は他の工学と異なり、比較的最近になって物理学から分かれ、応用分野を広げてきた工学であります。其の後も多くの新しい分野をいつの間にか電気工学の中に吸収し、その発展に寄与してきています。例えば、物性関係、制御・情報関係、電波物理関係、プラズマ工学関係などがあ

る。原子力開発は、一九三八年の核分裂の発見に端を発し、一九四二

年の小型原子炉 CP-1 の実験成功によつて軌道に乗り、以後三十年の間に今日のような発展を遂げてきました。その間、軍事目的としての研究開発を平和利用へと方向転換するためにも、可成りの年月と多くの識者の努力が必要でした。また、初期には物理学者によって研究されていましたが、一九五八年に WEINBERG & WIGNER の著書が出版されて以来、原子力開発は総合工学の分野へ移行したと云えるでしょう。

現在、原子力開発には、次の三つの重要な問題があります。すなわち、

一、原子炉自身の問題 二、燃料再処理の問題 三、環境の安全保護の問題

があり、これらは相互に関連を保ちながら研究を進めていく必要があります。原子炉自身の問題では、炉心設計を支える物理、計算コードなどにも問題点がありますが、むしろ主要な問題は材料と運転・制御・安全などの点にあると思います。このうち運転・制御・安全に関する研究開発では、最適な運転方式、近代制御理論の応用、計算機制御、データ処理、検出保護システムの信頼度などが、今後の主要な問題となり、電気工学を専攻した人にとって興味を持ち易く、またこれ迄の経験を生かし易い分野の研究を行なつてます。卒業生も多数原子力関係の分野に進出していますので、洛友会の会員の方によろしくお願ひ申しあげたいと存じます。

す。これとは別に、原子力発電所の建設が進むにつれて、原子力発電所を含めた電力系統の最適運用の問題が重要になり、また系統運用の立場から、原子力発電所の制御特性などに新しい要望が生れてくることも考えるべきでしよう。

最後に、京大原子エネルギー研究所と云つても聞きなれない方が多いと思いますが、昭和十六年迄今は中央実験所、昭和十六年から四十五年迄は工学研究所で、昭和四十六年四月に、工学研究所の名称を原子エネルギー研究所と変更しました。工学研究所は、昭和三十年頃に京大原子炉の建設を計画し、以後研究部門を原子力関係の部門に変更するとともに、新しい部門も増設してまいりました

が、昭和三十八年の京大原子炉実験所の設立とともに、その一部を炉の安全性に関する P.R. 等については、前号で四国電力の近藤耕三氏がいろいろ書いておられますので省略します。

私自身論文がまとまりかけた昭和三十一年頃、丁度京大原子炉の計画が始まつた頃に原子力関係の分野に転向し、まづ原子炉の事故解析を始めましたが、以後研究室では動特性・制御の問題、計算機制御の問題、異常検出の問題、原子力システムの最適化の問題、系統運用との関連の問題など、電気工学を専攻した人にとって興味をもつた。したがつて、電気関係教室だけでなく我々の研究所へも、洛友会の皆様の暖かい御支援をお願いしたいと存じています。

最後に、京大原子エネルギー研究所と云つても聞きなれない方が多いと思いますが、昭和十六年迄今は中央実験所、昭和十六年から四十五年迄は工学研究所で、昭和四十六年四月に、工学研究所の名称を原子エネルギー研究所と変更しました。工学研究所は、昭和三十年頃に京大原子炉の建設を計画し、以後研究部門を原子力関係の部門に変更するとともに、新しい部門も増設してまいりました

「みんなの社会福祉」を

昭和十一年卒 桜井八太郎

我が国の工業力は、今や世界有数の地位を占めるに至りましたが、これと対象的に甚だ遅延るのが社会福祉の現状です。各国が安定経済生長の方針を採つてゐるなかで、我が国はこれまで社会福祉を後廻しにしつつ、専ら急速な経済成長の方針を採つてきた訳ですが、この方針は近年になって諸外国から好まれなくなり、昨年の夏はドル・ショックが起り、統一円の大巾切上げが行なわれました。しかし、これは国際間のバランスを便宜的に凌ぐ方法で、もとと基本的、恒久的な対策を急がないと、再び円の切上げに追込まれる惧れがあると言わっています。ここで思い出されるのは、ある世界的有名な人が、日本が今後とも繁栄を続けたいと思うならば、世界から村八分にされないような配慮が必要だと言わった言葉です。我が国社会福祉の遅れは諸外国の人々からも、これまでに幾度か指摘され、批判されてきています。

ところで我が国では、社会福祉の思想はまだ一般によく理解されていません。しかし、社会福祉という何か他に与える恩恵か慈善のよななもので、厚生省の責任か有志の善意でなされる事のように受け取られている場合が多いようにみえます。しかし、これは誤解で、諸外国で言っている社会福祉（完全雇傭や社会保障も含む）はこれとは違い、生れてきた人が皆それなりに一生をできるだけ平安に、つまり不安なしに浮き沈みの少ない生活を送れるようにしたい、という思想に基づいたものです。人間は誰でも病気や怪我をすることがあるし、その結果、障害者になる事もあります。事故や災害に見舞われることもあります。年をとれば働けなくなるし、心身共に優れた子だけを産めるような方法はありません。こういう現実を卒直に認め、こういう時にでも苦しめ総合的、合理的に考え出された方法がいわゆる社会福祉です。これが基礎は人間相愛と人権尊重の精神にあり、文化的なものですが、同時に経済性からみても、社会福祉を良くする事は安定経済成長のためにプラスになると考えられています。

諸外国はこの点の理解が深いので、社会福祉に熱心です。ある国々では、子供の頃から学校で、社会福祉の事をトコトコで教え込まれています。しかし、社会福祉が貧弱なために苦しんでいる人の数は、今や全国で恐らく百万人を遥かに越えていることでしょう。そしてこの人々の不幸は大なり小なり、その家族にも波及しています。だから物の判つた人は色々な世相を見て、自分達の生は豊かなもので、お金の点だけなら、現在の貧弱な社会福祉を人権尊重形に改めるのは、さほど難かしいことはなさそうです。だから要は、人々の幸福な生活のためには何を選ぶかという、選択上の問題になるような気がします。人権尊重や社会福祉の考え方が一般社会のなかに普及していくにつれて、幸福の選び方もこれまでより次第に変つていくことによって。

私は現代の色々な問題や世相を、社会福祉を軸として、長い間考えてきました。そしてこのたび、色々と考えた事をまとめ、「みんなが幸せになるために―社会福祉ということ」と題した小冊子を隨筆調に書き（A1五版、本文七十四頁）、敢えて資金を借入れて、自分で刊行しました。私のした仕事は多くの人から認められてしまつたが、結局は今の社会には失明めに金や時間を使つたり、高い税金を払つたりするのも当然と考えられますと、アメリカの大統領選挙では、社会福祉政策を重視しないような候補者は、当選の見込が無いように言われているそうです。

我が国は、この点の理解が深いので、社会福祉に熱心です。ある国々では、子供の頃から学校で、社会福祉の事をトコトコで教えられて、自分で刊行しました。値段は一冊二百円（送料別）、送料は一冊七十円、四冊まで百円、五冊以上は無料です。色々な方に読んで頂ければ真に幸いです。また社会福祉運動に関心を持たれる方々より、お志の協力金を御送付下さいますならば、そのお金で各方面的関係先や福祉団体にこの本を送り、社会福祉促進の参考に供したいと願っております。どうか一粒の麦運動に御協力をお願いします。

（幹事 山本記）

御申込先		六一七 京都府乙訓郡長岡町		長法寺芝端二一一五	
計	桜井八太郎	郵便振替番号	京都一〇九二四	桜井八太郎	
大4	荒井源三郎	46	大4	荒井源三郎	46
大15	小西孝男	47	大15	小西孝男	47
昭4	富山良太郎	2	昭4	富山良太郎	2
		•			•
		1			1
		23			23
		15			15

編集後記

○ 東北支部の顧問荒井源三郎氏（大正四年卒）が昨年十一月二十三日に御逝去になりました。

同氏は、晩年塩釜高等無線学校

長を勤め、教育に、又同地方の発展に尽力され、ユネスコ協会、初代ロータリークラブ会長として御活躍になり正四位の叙勲を受けられました。ここに御逝去を悼み、氏の御冥福を、お祈り申し上げます。